
 

Minuta  
Sesión Consejo de Coordinación Ciudad Puerto (CCCPSAI) 

Empresa Portuaria San Antonio 
27 de diciembre de 2023 

 
 
Lugar:  Salón del Centro de Formación Técnica AIEP 
Hora:   15:30 a 18:00 horas. 
 
 
Participantes 
Gobierno Regional 

- Rodrigo Mundaca, gobernador regional 
- Francisco Romero 
- Rodrigo Faúndez  
- Jan Johnson 
- Miguel Ramírez 
- Meli Ramírez. 

 
Delegación Presidencial Provincial  

- Caroline Sireau, delegada presidencial provincial. 
 
Ilustre Municipalidad de San Antonio (IMSA) 

- Christián Guerra, alcalde subrogante. 
 
Empresa Portuaria San Antonio (EPSA) 

- Fernando Gajardo, gerente general 
- Eduardo Simian, gerente Puerto Exterior 
- Cristian Puga, gerente Valor Compartido y Asuntos Públicos 
- Héctor Marchant, jefe de Sostenibilidad 
- Victoriano Gómez, jefe de Relaciones Institucionales. 

 
Servicios y Empresas Públicas 

- Pilar Cangas, representante del seremi de Transporte y 
Telecomunicaciones 

- Belén Paredes, Seremi de Vivienda y Urbanismo 
- Cinthia Olivares, Empresa de Ferrocarriles del Estado 
- Danny Alberti, Empresa de Ferrocarriles del Estado. 

 
Gremios y centros de estudios superiores  

- Drago Domancic, Corporación de Desarrollo de San Antonio 
- Rodrigo Jarufe, CFT Estatal de San Antonio 
- Sergio Letelier, Instituto AIEP 
- Pedro Gutiérrez, Cámara de Comercio, Industria y Turismo de San Antonio 
- Soledad Piñeiro, Cámara de Comercio, Industria y Turismo de San Antonio 
- Hernán Hernández, Fedequinta 
- Javiera Sandoval, COLSA. 

 
Organizaciones ciudadanas 

- Víctor Godoy, Consejo Ciudadano San Antonio 
- María Soledad Schaaf, San Antonio Ambiental 



 

- Danka Espinoza, San Antonio Ambiental 
- Félix Toro, Comité Derechos Humanos 
- Elizabeth Jara, Mesa Ciudadana por el Bienestar para San Antonio 
- Mauricio Domínguez, Mesa Ciudadana por el Bienestar para San Antonio. 

 
Valor Estratégico 

- Daniel Pulgar, jefe de Proyecto 
- Mario Canales, consultor en terreno. 

 
 
Contexto 

● Siguiendo con el cronograma de trabajo del Consejo de Coordinación 
Ciudad Puerto (CCCPSAI), la última sesión plenaria del año 2023 se realizaría 
el 27 de diciembre. En ella se abordarían los resultados del trabajo de las 
comisiones que conforman esta instancia; se presentaría para aprobación el 
borrador de la memoria anual, y se sometería a votación la incorporación de 
una organización social local en calidad de invitado permanente. 

● La pauta planificada para esta sesión era la siguiente: 

○ Saludo protocolar secretario ejecutivo de CCCPSAI a cargo de 
Fernando Gajardo, gerente general (i) de EPSA 

○ Saludo protocolar del presidente del CCCPSAI, Rodrigo Mundaca, 
gobernador regional. 

○ Presentación de las Comisiones 
■ Medio Ambiente 
■ Ordenamiento Territorial 
■ Difusión, Comunidad y Educación 
■ Trabajadoras y Trabajadores. 
■ Comisión de Seguridad y Emergencias. 
■ Comisión de Transportes. 

○ Varios: Presentación de borrador Memoria Anual y presentación de 
solicitud de incorporación -como invitado permanente- de la 
organización “Mesa Ciudadana por el Bienestar de la Provincia de San 
Antonio”. 

● Cabe mencionar que previo a la jornada, la organización San Antonio 
Ambiental anunció que realizaría manifestaciones de rechazo contra las 
medidas adoptada por EPSA, en torno a eliminar una escalera instalada al 
final de la avenida La Playa para acceder a la playa de Llolleo, para lo que se 
debe ingresar a los paños logísticos Plisa 1 y Plisa 2. 

● Los dirigentes de San Antonio Ambiental llegaron hasta la sesión del 
CCCPSAI premunidos de carteles en los que expresaban su malestar, 
emplazando a EPSA a restituir la escalera. Para el efecto, solicitaron la 
intermediación del gobernador regional para solucionar esta controversia. 



 

 
Desarrollo 

● Tras la presentación inicial de la sesión por parte del moderador Daniel 
Pulgar, de Valor Estratégico, el gerente general (i) de EPSA, Fernando 
Gajardo, da la bienvenida y contextualiza el motivo de la reunión, con foco 
en los objetivos cumplidos. Se trata de la quinta sesión plenaria del año 2023. 

● Tras tomar la palabra, el gobernador regional, Rodrigo Mundaca, señala que 
realizará un cambio en la tabla de la sesión, dando la oportunidad para que 
dirigentes de San Antonio Ambiental expliquen el malestar que los ha 
llevado a concurrir hasta la reunión con pancartas.  

● Rodrigo Mundaca señala que la organización tendrá sólo 5 minutos para 
explicar sus puntos de vista y que, posteriormente, ofrecerá la palabra al 
gerente general de EPSA para que responda a la agrupación. 

● Se le concede la palabra a Luz Marina Huerta, dirigente de San Antonio 
Ambiental, quien manifiesta la discrepancia de su organización ante el retiro 
de una escala en el sector cercano a la playa de Llolleo. Manifiesta que las 
organizaciones de base no participarán en próximas reuniones hasta que se 
reinstale dicha escala. 

● Posteriormente, y tal como estaba acordado, toma la palabra el secretario 
ejecutivo del CCSPSAI, Fernando Gajardo, y expone las razones que 
motivaron a EPSA para retirar la escalera: deterioro de la estructura y el 
peligro que reviste la presencia de peatones en una zona de alto flujo de 
camiones. 

● Ante los reclamos por parte de los asistentes, el gobernador regional invitó 
a los involucrados a una reunión para buscar acuerdos que pongan fin al 
conflicto o a lo menos acerquen posiciones, ofreciendo él estar presente 
como garante de lo que se establezca. 

● La reunión queda fijada para el sábado 6 de enero de 2024 en dependencias 
de la Municipalidad de San Antonio. Participarán representantes de San 
Antonio Ambiental y EPSA Mediarán el Gobierno Regional y la Delegación 
Presidencial Provincial. 

● Posterior a este acuerdo, la mayoría de los miembros de San Antonio 
Ambiental se retiran de la sesión, permitiendo el avance de la tabla fijada 
con la presentación de los trabajos de las comisiones. 

 
Presentación de las comisiones 

Comisión de Ordenamiento Territorial 



 

● La primera exposición estuvo a cargo de la seremi de Vivienda, Belén 
Paredes, quien resaltó que la comisión se constituyó en 2023 y que se abocó 
principalmente en la definición del plan de trabajo. 

● Entre los principales puntos abordados en su exposición se cuentan: 

- El trabajo que se ha realizado en torno a las modificaciones efectuadas al 
PREMVAL Satélite Borde Costero Sur. 

- La falta de información respecto a los proyectos urbanos que impactarán 
a la ciudad de San Antonio. 

- La importancia de que las inversiones viales que se realicen no solo vayan 
en pos de un desarrollo portuario, sino que tengan un impacto positivo 
en lo social. 

- La preocupación que existe por el desarrollo social de San Antonio, lo que 
se expresa en un crecimiento inorgánico de la comuna y la formación de 
asentamientos ilegales. 

Comisión de Difusión, Comunidad y Educación 

● La segunda exposición estuvo a cargo de Rodrigo Jarufe, rector del Centro 
de Formación Técnica Estatal de San Antonio, quien destacó los avances en 
la aprobación de un plan de trabajo y del reglamento de coordinación. 

● Entre los principales puntos abordados, además de los dos anteriores, 
destacan: 

- Un plan de relacionamiento comunitario con stakeholders vinculados 
con el tema que orienta a esta comisión.  

- Avances en el levantamiento de una página web para publicar las 
actividades del Consejo Ciudad Puerto y sus comisiones. 

- El Plan de Educación que se está trabajando, el cual se verá desarrollado 
en el Consejo Logístico Portuario.  

Comisión de Seguridad y Emergencias 

● Expuso Caroline Sireau, delegada presidencial provincial de San Antonio, 
quien resaltó las reuniones bilaterales efectuadas con organizaciones y 
gremios.  

● Entre los principales puntos abordados, resaltan: 

- El proceso de enrolamiento de los conductores de camiones que 
acceden al Puerto de San Antonio, lo que ha implicado un mejor control 
de ingreso. 

- El trabajo en torno al proyecto Alto San Antonio Transitorio (ASAT), el cual 
se constituirá en un regulador de frecuencia y permitirá que los 
camiones y sus conductores estén en un lugar regulado y con horarios 
precisos para su acceso al puerto. 



 

- Coordinaciones con la Autoridad Marítima para fiscalizaciones a 
conductores extranjeros, lo que se ha expresado en más de un centenar 
de casos con problemas para desarrollar la actividad de manera legal. 

- El punto más crítico, a su juicio, es el Paseo Bellamar, dado que en ese 
espacio público confluyen comercio ilegal y situaciones de inseguridad 
pública. Se informa que se está trabajando junto a locatarios, PDI, 
Carabineros y Armada, en planes de acción para reducir el comercio 
ilegal y generar mayor seguridad a los visitantes. 

- Se plantea como tema a trabajar en 2024, la revisión de los planes de 
gestión de riesgo ante emergencias que sucedan en el espacio costero. 

Comisión de Transportes 

● Expuso Pilar Cangas, en representación del seremi de Transportes, Edgardo 
Piqué. Resaltó el hecho que durante septiembre de 2023 hubo un cambio 
de jefatura regional en el organismo, retrasando las tareas encomendadas 
que se detallan a continuación: 

- La coordinación de las iniciativas en el territorio y que confluyen en el 
puerto de San Antonio. 

- El Programa de Vialidad y Transporte Urbano SECTRA, el cual trabaja en 
un plan maestro de ordenamiento vial al cual debieran alinearse los 
proyectos desarrollados por el Ministerio de Obras Públicas y la Empresa 
de Ferrocarriles del Estado. 

- La conformación de una comisión interna que recopilará información de 
organismos como la Unidad de Control de Tránsito (UCT) para la 
semaforización de sectores, además de SECTRA y el GORE para el 
financiamiento de proyectos que se deban implementar. 

Comisión de Trabajadores y Trabajadoras Portuarias 

● Expuso Christián Guerra, alcalde (s) de San Antonio. 

● Entre los principales puntos abordados, destacan: 

- La necesidad de mejoramiento del reglamento de seguridad portuaria, 
las medidas relacionadas con la seguridad en los recintos portuarios y las 
embarcaciones de rescate con las que se cuenta. 

- La modernización del puerto y el proyecto de expansión portuaria 
(Puerto Exterior), y cómo se conectan estos proyectos con las iniciativas 
de infraestructura que llevan adelante el MOP y EFE. 

- Se presentaron los acuerdos a los que llegó esta comisión. Destacan que 
los trabajadores portuarios deberían pertenecer al Consejo Ciudad 
Puerto; la realización de estudios de seguridad portuaria y la 
implementación de medidas necesarias; la generación de procesos de 
fiscalización permanente, y el levantamiento de layout de seguridad de 
cada terminal portuario. 



 

- La necesidad de elaborar un Sistema de Emergencias Portuarias. 
- Finalmente, se planteó la necesidad de incorporar a esta comisión al 

Hospital Claudio Vicuña de San Antonio. 

Comisión de Medio Ambiente 

● El último en exponer fue Francisco Romero, en representación del Gobierno 
Regional. 

● Durante su cuenta realizó un análisis de las 10 reuniones que sostuvo 
durante el 2023, destacando a los organismos que participaron en cada 
sesión de la comisión. 

● Entre los principales puntos abordados, destacan: 

- El caudal del río Maipo y los efectos que podría provocar en la 
desembocadura. 

- La contaminación acústica en la ciudad de San Antonio. 
- Las implicancias del proyecto Alto San Antonio Transitorio - ASAT y su 

afectación al medio ambiente. 
- La protección de las lagunas Ojos de Mar y el desarrollo del proyecto 

Puerto Exterior. 
- La inexistencia de fuentes de información permanente y no específicas 

que permitan colaborar en la toma de decisiones respecto al ruido, polvo, 
infracciones de tránsito, accidentes, vertimiento de desechos entre otras, 
lo que debería trabajarse en 2024. 

 
Varios 

● Al final de las presentaciones, Fernando Gajardo destacó los hitos del año 
2023 en este trabajo conjunto:  

○ La importancia del tema educacional como un eje relevante para el 
quehacer de CCCPSAI. En ese sentido señaló que son destacables las 
incorporaciones del CFT Estatal y del Instituto AIEP a la Comisión de 
Difusión, Comunidad y Educación. 

○ La consolidación de la incorporación como invitados permanentes de 
actores sociales y comunitarios, participando de manera activa en el 
quehacer del CCCPSAI. 

○ La presentación de los principales proyectos de infraestructura por 
parte de EFE y MOP para el conocimiento ciudadano. 

○ La presentación de la Comisión de Ordenamiento Territorial por parte 
del Seremi de Vivienda y Urbanismo el plan de trabajo adelantado y 
el estado de avance del PREMVAL Satélite Borde Costero Sur. 

○ La cuenta de la Comisión de Transportes por parte de la 
representante de la Seremi de Transportes, el Plan de Trabajo, el 



 

Programa de Vialidad y Transporte Urbano SECTRA y la presentación 
de la red logística macrozona central MTT CONALOG. 

○ Por último, la puesta en marcha de un sistema para difundir y 
socializar públicamente los principales acuerdos y temas tratados, los 
cuales en un futuro próximo podrán ser revisados en una página web 
destinada para este fin y los links presentes en otros sitios web como 
por ejemplo el de EPSA. 
 

● Luego de esta intervención se abrió la posibilidad de que los participantes 
hicieran consultas o expresaran sus opiniones respecto de lo expuesto por 
cada comisión, destacando: 

- María Soledad Schaaf solicita no afectar la playa de Llolleo, pues es fuente 
de muchos recuerdos; es el único punto de acceso de la ciudad al mar, y 
tiene gran importancia dentro del corredor bioceánico. 

- Mauricio González plantea que se espera que la comunidad, a través de 
las organizaciones que participan en el consejo, sean escuchadas y 
llamadas a aportar en cada comisión. 

- Víctor Godoy solicita vincular a los proyectos portuarios de San Antonio y 
Valparaíso, ya que deben trabajar en conjunto y no como competidores. 
A su vez le solicita a la Seremi de Transportes que se aborde no solo el 
transporte vial como un problema, sino que también el transporte 
marítimo. 

- El mismo Víctor Godoy emplaza a la comisión a abordar el tema del 
bodegaje de sustancias peligrosas en recintos portuarios y analizar las 
implicancias del proyecto ASAT para el escurrimiento de aguas por la 
quebrada Arévalo. 

- El gobernador regional Rodrigo Mundaca hace alusión a la aprobación 
de $1.600 millones para proyectos de desarrollo en la provincia de San 
Antonio.  

- El mismo gobernador regional plantea que es objetivo de su 
administración el ordenamiento del tema del desarrollo portuario, pero 
también avanzar en la tributación a la ciudad que acoge al puerto 
respectivo. 

- María Soledad Schaaf consulta sobre las medidas de protección de la 
ribera norte del río Maipo. 

- Se discute finalmente cuáles son las organizaciones con derecho a 
participar. Este tema será abordado durante el primer trimestre del año 
2024.  
 

Memoria 2023 

● Al final de las consultas y temas varios, Héctor Marchant, de Empresa 
Portuaria San Antonio, hizo un resumen de lo que fue el trabajo de las 
sesiones del Consejo Ciudad Puerto y del Informe Anual que queda 



 

expresado en la Memoria 2023, cuya estructura general fue aprobada en 
forma unánime por los asistentes. 

 

Acuerdos  

● Dirigentes de la organización San Antonio Ambiental, Empresa Portuaria 
San Antonio y el gobernador regional, se reunirán el 6 de enero de 2024 para 
abordar el tema del retiro de la escala de acceso a la playa de Llolleo.  

● Durante el primer trimestre del 2024 se revisarán los mecanismos para el 
ingreso de nuevas organizaciones como entidades con voz dentro de las 
decisiones del CCCPSAI. 

 

Registro fotográfico  

 

 



 

 

 

 

Lista de asistencia 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 


